

Centro Hondureño para el Estudio de Políticas de Estado en el Sector Social (CHEPES)

Honduras, abril 2025 - <https://chepes.sedesol.gob.hn/>

Boletín (CHEPES) N°19

La Economía Social y Solidaria: Un Camino para el Desarrollo en Honduras

Tegucigalpa, el 3 de abril de 2025, la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) fue sede de un conversatorio dedicado a la Economía Social y Solidaria (ESS). El evento, organizado por el Centro Hondureño para el Estudio de Políticas de Estado en el Sector Social (CHEPES), reunió a académicos, estudiantes, funcionarios gubernamentales y representantes de cooperativas y organizaciones sociales, con el objetivo de analizar el impacto y el potencial de este modelo económico en la mejora de las condiciones de vida de las comunidades hondureñas.

La jornada comenzó con palabras de bienvenida a cargo de Keily Salgado, coordinadora de la carrera de Desarrollo Local, y Rafael del Cid, director del CHEPES. Ambos subrayaron la importancia de la economía solidaria como una alternativa frente a los desafíos económicos contemporáneos, destacando su capacidad para generar empleo y bienestar en sectores vulnerables. En su intervención, el director

del CHEPES afirmó que las empresas de ESS son fundamentales para combatir problemas como la pobreza, el desempleo y la exclusión social. Definió esta economía como un sistema de producción orientado al servicio comunitario, con fines sociales y ambientales, sustentado en valores como la solidaridad, la cooperación, la justicia social, la participación de los trabajadores y la primacía de las necesidades humanas sobre el lucro. Asimismo, propuso que un buen desempeño del modelo solidario puede contribuir al crecimiento económico sostenible y a reducir las grandes desigualdades a nivel nacional e internacional, al tiempo de promover la sostenibilidad del entorno.

La primera intervención estuvo a cargo de Mirian Alvarado, representante del Consejo Nacional de Mujeres Cooperativistas, quien hizo hincapié en el empoderamiento femenino dentro

del movimiento cooperativo. Señaló que actualmente existe un impulso importante hacia la formación de liderazgos femeninos en este ámbito con potencial para transformar las dinámicas sociales y económicas en comunidades tradicionalmente marginadas. Alvarado también destacó que la ONU ha declarado 2025 como el Año Internacional de las Cooperativas, lo que brinda una oportunidad única para fortalecer estas iniciativas.

A continuación, Jorge Peña, superintendente de cooperativas de ahorro y crédito en el Consejo Nacional de Cooperativas (CONSUCOOP) expuso sobre los deberes y obligaciones de las cooperativas en Honduras. Resaltó el papel del CONSUCOOP como ente encargado de velar por el cumplimiento de la legislación



y de los principios cooperativos: igualdad, equidad y solidaridad. Además, enfatizó que los mecanismos de rendición de cuentas de las cooperativas financieras son tan rigurosos como los de los bancos tradicionales y que estas entidades están creciendo rápidamente, convirtiéndose en una opción viable para las poblaciones más desfavorecidas.

La académica Amanda Cruz prosiguió el conversatorio abordando la necesidad de una transformación estructural en el país. Subrayó que la historia reciente de Honduras, marcada por profundas desigualdades, exige propuestas centradas en las necesidades humanas por encima del lucro. En ese sentido, presentó a la ESS como una herramienta para empoderar a sectores históricamente excluidos, como las mujeres y los pueblos indígenas, otorgándoles un papel activo en el desarrollo económico y social. Cruz abogó por la incorporación de estos conceptos en los programas educativos, señalando que la formación en ESS puede motivar a las nuevas generaciones a buscar alternativas viables y sostenibles.

Por su parte, José Trinidad Sánchez, de la Red COMAL, recalcó que la economía solidaria no debe entenderse como una forma de caridad, sino como una vía para dignificar el trabajo y la producción. Destacó la necesidad de integrar sus valores con la protección del medio ambiente y la defensa del derecho a la tierra. Insistió en la importancia de incluir a los actores locales en la formulación de políticas públicas, promoviendo un enfoque participativo que valore la diversidad y los saberes comunitarios.

Henry Rodríguez, jefe del Departamento de Economía de la UNAH, cerró la ronda de ponencias con una reflexión crítica sobre el modelo económico neoliberal, el cual —según expresó— no ha beneficiado a la mayoría de la población. En su lugar, abogó por la formulación de soluciones propias para el país, subrayando que la soberanía económica debe ejercerse a través de propuestas locales que respondan a las necesidades reales de la ciudadanía.

La jornada concluyó con una sesión de preguntas y respuestas en la que los asistentes interactuaron con los panelistas, reflexionando sobre el potencial de la ESS como motor del desarrollo sostenible en Honduras. Durante este intercambio se discutió, entre otros temas, la necesidad

de fomentar cooperativas de consumo y se mencionó el caso del Banco de los Trabajadores, cuya adquisición por cooperativas evidenció deficiencias por la falta de análisis y madurez. También se subrayó la relevancia de la educación financiera como herramienta clave para el acceso a fondos estatales. Asimismo, se compartieron datos recientes que muestran un incremento en la afiliación a cooperativas, con un 50 % de nuevas membresías conformadas por mujeres, y se destacó la importancia de facilitar el acceso a estas organizaciones mediante el uso de Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC).

Finalmente, Marco Tinoco, jefe del Departamento de Sociología, agradeció a los panelistas y al público su participación, resaltando la importancia de continuar promoviendo estos espacios de diálogo crítico, que enriquecen la comprensión de la ESS y su aplicación en las políticas públicas del país.



Editorial-SEDESOL participa en la 3ª Feria del Libro “Lic. Merary Villalta” de la UNACIFOR

Tegucigalpa, 4 de abril de 2025. La Editorial de la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) se hizo presente el viernes 4 de abril a la 3ª Feria del Libro “Lic. Merary Villalta”, organizada por los estudiantes de



la Escuela de Ambiente y Desarrollo y la Escuela de Negocios de la Universidad Nacional de Ciencias Forestales (UNACIFOR), en conmemoración al Día del Idioma Español.

El evento tuvo lugar en el Auditorio W.L Mitak de la UNACIFOR, localizada en Siguatepeque, departamento de Comayagua y contó con una nutrida participación de estudiantes, docentes y público general, quienes disfrutaron de un programa cultural que incluyó danzas folclóricas, conferencias, obras de teatro, y exhibición de libros. La Editorial-SEDESOL se sumó a esta iniciativa con la entrega gratuita de libros, beneficiando a los asistentes con ejemplares de diversas colecciones, entre las que destacan obras literarias, textos históricos y publicaciones sobre temáticas contemporáneas.

Los estudiantes mostraron gran interés por los títulos ofrecidos, destacándose la demanda por obras como “Prisión Verde” del escritor hondureño Ramón

Amaya Amador, así como textos de la “Colección Estado” y la “Colección Letras Nacionales”. Muchos de ellos expresaron que estos materiales serán de gran utilidad para complementar su formación académica y enriquecer su conocimiento sobre la cultura e historia de Honduras.

Durante la feria, el equipo de la Editorial-SEDESOL también brindó información sobre los servicios que ofrece, invitando a los estudiantes y académicos a publicar sus obras bajo los lineamientos de la editorial. Se destacó la importancia de fomentar la divulgación de contenidos relevantes para el país, alineados con las colecciones del acervo editorial, como resultados de investigación, ensayos y textos literarios.

Esta actividad refuerza el compromiso de la SEDESOL y el CHEPES con la promoción de la educación y la cultura, acercando materiales de calidad a las nuevas generaciones y fortaleciendo los lazos con entidades académicas como la UNACIFOR. Los asistentes agradecieron la oportunidad de acceder a estos recursos y valoraron el esfuerzo de la editorial por participar en espacios que enriquecen el aprendizaje y el desarrollo integral de la comunidad estudiantil.



Miembros de CHEPES van en Gira para apoyar en la Atención a Migrantes Retornados

San Pedro Sula, del 21 al 25 de abril de 2025. En el marco de la Atención a Migrantes Retornados, organizada por la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL), el Centro Hondureño de Estudios para las Políticas de Estado en el Sector Social (CHEPES) participó en la ejecución de esta iniciativa del Gobierno de Honduras, orientada a la reintegración digna de los ciudadanos que regresan al país tras ser repatriados. La actividad se llevó a cabo en los Centros de Atención al Migrante Retornado (CAMR) ubicados en La Lima, Omoa



y Belén, en el departamento de Cortés, con el objetivo principal de brindar apoyo económico y logístico a los migrantes hondureños retornados desde diversos países, principalmente Estados Unidos, México y Guatemala.

Durante la jornada Judith Abigail Barahona, Asistente Ejecutiva de CHEPES, y Mireydi Roque Almendares, Técnico de Estrategias de Innovación Institucional de la Unidad de Recursos Informáticos y Documentación (URID) del CHEPES, trabajaron en la entrega directa de estipendios económicos a los retornados, como parte del programa “Hermana, Hermano, Vuelve a Casa”. En el CAMR Omoa, que atiende principalmente a personas retornadas desde México y Guatemala, se implementó un proceso sistemático de seis pasos. Este incluyó el registro de los retornados, entrega de un bono alimenticio canjeable en BANASUPRO, otorgado por la Red Solidaria, la entrega del estipendio económico de 2,600 lempiras en efectivo proporcionado por SEDESOL, y la distribución de boletos de transporte para que cada persona pueda retornar a su lugar de origen. El papel de CHEPES dentro de este proceso fue clave en el acompañamiento y seguimiento administrativo de la documentación necesaria para garantizar la entrega efectiva de los apoyos.

En el CAMR La Lima, enfocado en mayores de 18 años retornados desde distintos países, cada persona recibió el estipendio económico, dos bonos de alimentos de 2,000 lempiras cada uno, y el boleto de transporte. En este centro, las compañeras

de CHEPES también apoyaron en la verificación de listas de entrega y comprobantes de pago.

Por su parte, el CAMR Belén, destinado a la atención de núcleos familiares y menores no acompañados, brindó un servicio más integral. Además del estipendio y bonos de alimentos, se entregaron pañaleras a niños de 0 a 4 años y kits escolares a niños en edad escolar. El compromiso interinstitucional permitió una atención organizada y humana para estas poblaciones vulnerables.

La gira fue respaldada por múltiples instituciones estatales, incluyendo SENPRENDE, el Instituto Nacional de Migración, el Registro Nacional de las Personas, la Secretaría de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, y fue liderada por la presidenta Xiomara Castro. Uno de los compromisos principales de SEDESOL es la rotación semanal del personal en los diferentes CAMR para brindar un seguimiento continuo al programa, dando prioridad a quienes ya conocen los procedimientos.

Esto incluye al personal capacitado de CHEPES, que continúa sumándose a estas rotaciones para fortalecer las acciones del Gobierno en materia de atención al migrante retornado.

Se da énfasis a la importancia de una atención digna, empática y eficiente. Muchas de las personas beneficiadas por el programa no esperaban recibir un trato tan cálido ni un apoyo tan estructurado por parte del gobierno. Asimismo, la coordinación interinstitucional ha sido clave para ofrecer una respuesta inmediata y efectiva a las necesidades urgentes de estas personas. Aunque el impacto del programa ha sido positivo, los participantes señalaron desafíos importantes, como la sostenibilidad financiera de la iniciativa y la limitada capacidad del mercado laboral nacional para absorber a los retornados.

